

LOS GREMIOS EMPRESARIALES

Campéro, Guillermo: *Los Gremios Empresariales en el Periodo 1970-1983: Comportamiento Sociopolítico y Orientaciones Ideológicas*. ILET, Santiago, 1984, 327 pp.

El autor, sociólogo, subdirector de la División de Estudios Políticos y Sociales del ILET, es un estudioso de los movimientos sociales. A él se debe el mejor libro sobre el sindicalismo chileno publicado en los últimos años (*El Movimiento Sindical en el Régimen Militar Chileno: 1973-1981*, ILET, Santiago, 1984). Discípulo de Touraine en la Ecole Pratique des Hautes Etudes de París, sigue a su maestro por el énfasis que pone en el estudio de los actores sociales. Para Touraine la sociología no es el estudio de "la sociedad", definida conforme a principios o valores; tampoco es el estudio de los "estructuras" sociales, cuyas características económicas explicarían las conflictos; la sociología es el estudio de las relaciones sociales, de las relaciones entre acciones sociales. Por eso Campéro se preocupa, fundado en una muy completa documentación, de realizar una descripción concreta y pormenorizada de los comportamientos empresariales.

Sin embargo, como lo señala Manuel Antonio Garretón en el Proólogo, el énfasis puesto en los actores sociales hace que Campéro deje en segundo plano ciertas categorías estructurales que podrían contribuir a una mejor

comprendición de los gremios empresariales, el autor pasa directamente al estudio de estos actores sociales.

Uno de los muchos méritos de esta obra es el de unir el análisis detallado de los hechos con la interpretación sociológica: no sólo se caracterizan diversos tipos de gremios, sino qué se analizan sus estrategias, la lógica de su acción frente a los diversos gobiernos, su autodefinición y la definición de los adversarios, sus pautas culturales, etc. El texto atrae por la referencia a hechos y otras precisas, que no se queda nunca en lo anecdótico. Se trata de una articulación exitosa entre la reconstitución histórica y la aplicación de categorías analíticas, que permiten trascender la apariencia de los hechos.

Tal vez el tema de más actualidad que se plantea Campéro sea el de las condiciones requeridas para que los gremios empresariales pasen de la crítica económica a la búsqueda de una alternativa política. Según el autor, este paso requeriría la constitución o reconstitución de un agente político que causele sus intereses fundamentales y tenga capacidad de establecer alianzas permanentes.

Recomendamos vivamente la lectura de este libro, que penetra como pionero en el conocimiento sociológico de actores centrales de la sociedad chilena.

Jaime Ruiz-Tagle

Los gremios empresariales [artículo] Jaime Ruiz-Tagle.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle P., Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los gremios empresariales [artículo] Jaime Ruiz-Tagle.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa